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I. FUNDAMENTACIÓN LEGAL 

 

 

CON FUNDAMENTO EN LO DISPUESTO EN EL ARTÍCULO 8, 

FRACCIÓN XVI DE LA SECCIÓN TERCERA DEL REGLAMENTO DE LA 

CÁMARA DE DIPUTADOS; ME PERMITO PRESENTAR MI PRIMER 

INFORME DE ACTIVIDADES LEGISLATIVAS DE LA LXV 

LEGISLATURA CORRESPONDIENTE AL PERIODO 2021- 2022. 
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II. PRESENTACIÓN 

 

El presente documento tiene como objetivo, presentar el informe anual del primer año de 

trabajo legislativo con la finalidad de rendir cuentas a la ciudadanía, toda vez que como 

Diputado Federal tengo la obligación y la responsabilidad de informar sobre mis labores 

como servidor público, de forma clara y transparente.  

Durante este primer año como diputado me he dedicado a recorrer no solo los estados de mi 

circunscripción para estar contacto con la ciudadanía, sino que también he visitado diversos 

estados donde tuve la oportunidad de ver áreas de oportunidad para atender las principales 

necesidades en materia legislativa, gestionando diversas peticiones de apoyo ante las 

instancias de gobierno correspondiente. 
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III. INTRODUCCIÓN 

 

Soy Rubén Gregorio Muñoz Álvarez diputado federal por la primera circunscripción que 

comprende los estados de Baja California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Chihuahua 

y Durango, y me honro en presidir la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua potable y 

Saneamiento, así mismo soy integrante de las comisiones de Cambio Climático y Pesca. Y 

les presentaré el trabajo legislativo y de gestión que he logrado durante este primer año de 

ejercicio legislativo, en favor de todas y todos los ciudadanos de la primera circunscripción.  

Como cámara de diputados, durante este primer año de ejercicio legislativo, he participado 

en sesenta y nueve sesiones de pleno, de las cuales sesenta y cuatro se realizaron de forma 

semipresencial y cinco presenciales. Durante este periodo se aprobaron un total de ciento 

cincuenta dictámenes a diversas legislaciones secundarias y ochenta y nueve proposiciones 

con punto de acuerdo para atender diversas problemáticas del país.  

Me gustaría resaltar que particularmente para mi grupo parlamentario de Morena y siguiendo 

con los principios de la cuarta transformación que ha impulsado nuestro presidente Lic. 

Andrés Manuel López Obrador, aprobamos modificaciones a la ley general de revocación de 

mandato, aprobamos mediante la construcción de acuerdos el presupuesto de egresos de la 

federación para el presente ejercicio fiscal de 2022, atendiendo particularmente a los que 

menos tienen mediante la asignación de mayores recursos a los programas sociales y 

finalmente destacar las reformas a la ley de minería para salvaguardar la soberanía del litio.  

Quiero destacar que el tema de agua debe de ser considerado como un asunto de seguridad 

nacional y salud pública, por lo que, en lo que va de la presente administración las diputadas 

y diputados que integramos la comisión de recursos hidráulicos que me honro en presidir, 

logramos un incremento de más de nueve mil millones de pesos al presupuesto de la 

CONAGUA. Con dicho incremente se reorientó a la parte de infraestructura hídrica y 

principalmente al proyecto de Agua Saludable para la Laguna. 

Finalmente quiero manifestarles, que las y los legisladores de Morena, hemos impulsado 

programas sociales propuestos por el Presidente de México, el Lic. Andrés Manuel López 

Obrador, para combatir la desigualdad y la pobreza de los más necesitados; tales como, el 

Apoyo Para Adultos Mayores y Personas con Discapacidad, Jóvenes Construyendo el Futuro 
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y Sembrando Vida, entre otros. Para ellos, se ha impulsado un presupuesto de más de 

cuatrocientos mil millones de pesos, con la finalidad de que dichos programas ayuden a 

reducir la brecha de desigualdad. 
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IV. ACTIVIDADES LEGISLATIVAS 

29 de agosto de 2021. Toma de protesta como Diputado Federal a la primera circunscripción 
plurinominal, en representación del Estado de Baja California Sur. 

 

 

 

30 de septiembre de 2021. Fui electo como Presidente de la Comisión de Recursos 
Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento.  

Actualmente soy Integrante de las siguientes Comisiones Ordinarias de la LXV Legislatura 
del Honorable Congreso de la Unión. 

 

Comisión Puesto 

Recursos Hidráulicos, Agua Potable y 
Saneamiento. 

Presidente 

Pesca  Integrante 
Cambio Climático  Integrante  
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13 de octubre de 2021.  Instalación de la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable 
y Saneamiento y toma de protesta como Presidente.  

 

 

14 de noviembre. Aprobamos el presupuesto de egresos para el ejercicio fiscal 2022, 
logrando un incremento de más de 9 mil millones de pesos para la Comisión Nacional del 
Agua. 

2 de marzo de 2022. Presente en La Segunda Asamblea de la Asociación Nacional de 
Legisladores 4T de Morena en CDMX. 

17 de abril de 2022. Desde la Cámara de Diputados presente para la votación de la Reforma 
Eléctrica que impulsa el Presidente de México, el Lic. Andrés Manuel López Obrador. 

18 de abril de 2022. Aprobación de diversas reformas a la Ley Minera, para que el litio sea 
patrimonio de la nación con 298 votos a favor, cero en contra y 197 abstenciones. 
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V. PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO PRESENTADAS COMO 

DIPUTADO EN LA LXV LEGISLATURA TURNADAS A COMISIÓN. 

 

Proposición Turno a comisión Resolutivos del proponente 

Por el que se 
exhorta al gobierno 
del estado de 
México, a generar 
un programa 
emergente de apoyo 
a los damnificados 
de Ecatepec y de los 
municipios 
aledaños afectados 
por las 
precipitaciones 
pluviales acaecidas 
el pasado 6 de 
septiembre 

Fecha de 
presentación: 30-
Noviembre-2021 

 
  - Protección Civil y 

Prevención de 
Desastres 

Primero. La honorable Cámara de Diputados exhorta al titular del 
gobierno del estado de México a generar un programa emergente 
de apoyo a los damnificados de Ecatepec y de los municipios 
aledaños afectados por las precipitaciones pluviales del pasado 6 
de septiembre del presente año. 
 
Segundo. La honorable Cámara de Diputados exhorta a los titulares 
de la Conagua (Comisión Nacional del Agua); CAEM (Comisión 
del Agua del Estado de México) y Sapase (Servicio de Agua 
Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Ecatepec de Morelos) 
para que, de manera conjunta, implementen un equipo técnico para 
el funcionamiento del Túnel Emisor Oriente para eficientar el 
desalojo de aguas en el municipio de Ecatepec de Morelos y evitar 
futuras inundaciones. 

Por el que se 
exhorta a la 

Conagua, a hacer 
pública la 

información que 
contenga todas las 

concesiones y 
permisos de agua 
otorgados en el 

estado de Nuevo 
León, con el 
propósito de 

determinar qué 
usuarios concentran 

el mayor uso y 
exigir a estos 

sectores medidas 
para la reutilización 
y cuidado del agua 

Fecha de 
presentación: 29-

Marzo-2022 
 

  - Recursos 
Hidráulicos, Agua 

Potable y Saneamiento 

Primero. La honorable Cámara de Diputados exhorta 
respetuosamente a la Comisión Nacional del Agua a hacer pública 
la información que contenga todas las concesiones y permisos de 
agua otorgados en el estado de Nuevo León, así como extracción 
diaria de agua permitida en cada una de ellas, la extracción efectiva 
que se ha reportado en cada una de ellas durante su vigencia. Esto 
con el propósito de determinar los usuarios son los que concentran 
el mayor uso del agua. 
 
Segundo. La honorable Cámara de Diputados exhorta al gobierno 
del Estado de Nuevo León, a que con base en esta información 
pública que establezca la Comisión Nacional del Agua, planear una 
regulación a los sectores para que incorpore plantas potabilizadoras 
con una óptica de reutilización del agua, así como la posible 
compra del excedente de agua no utilizada. Asimismo, que el 
gobierno del Estado exija a estas empresas el uso responsable del 
agua y no establezca toda la carga en la ciudadanía por medio de 
los recortes de agua de uso doméstico. 
 
Tercero. La honorable Cámara de Diputados exhorta 
respetuosamente a la Comisión Nacional del Agua a que, en el 
ámbito de sus atribuciones y capacidades técnicas y operativas, con 
base en la información pública de concesiones otorgadas en el 
estado de Nuevo León, evalúe la pertinencia de realizar una 
inspección inicial, así como inspecciones periódicas, con la 
finalidad de verificar el acato y respeto a la legislación en materia 
de recursos hídricos. 
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VI. ACTIVIDADES DE GESTIÓN SOCIAL 

Congruentes y consecuentes con las funciones del cargo y el uso de apoyos económicos que 
se otorgan a las y los Diputados Federales, he atendido diversas solicitudes de apoyo 
especialmente de personas vulnerables dentro de las que se destacan los siguientes. 

 

• Apoyo de medicamentos a personas vulnerables 
• Apoyo de equipo deportivo (box) 
• Apoyo de equipo deportivo (beisbol) 
• Entrega de despensas  
• Apoyo para el día de las madres 
• Apoyo al Magisterio en su día 
• Apoyo para el día del niño    

 
 

             
 
 

             

 



13 
 

VII. GIRAS DE TRABAJO 

 

A lo largo del Primer Año de Trabajo Legislativo, me he dado a la tarea de recorrer no solo 

de mi circunscripción, sino también diversos de estados de la república mexicana, con la 

intención de conocer las diversas problemáticas que enfrentan. A lo largo de estos recorridos, 

he tenido la oportunidad de entrevistarme con gobernadores, diputados federales, diputados 

locales, presidentes municipales, así como sus equipos de trabajo, con quienes he 

intercambiado experiencias y puntos de vista en diferentes mesas de trabajo, lo cual me ha 

permitido tener una visión más amplia las necesidades en materia legislativa. 
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JALISCO 

 

Una de mis primeras experiencias fue conocer la contaminación del Lago de Chapala; el cual, 

presenta altos niveles de contaminación debido principalmente a las descargas industriales, 

así como la falta y buen manejo de las plantas de tratamiento de aguas residuales que 

descargan en las vertientes que alimentan el lago. Lo anterior, me permitió ver que existen 

afectaciones más allá de las ambientales, como lo son las sociales por los empleos ligados a 

este ecosistema, pero sobre todo en materia de salud que está afectando principalmente a 

niños con cáncer entre otras enfermedades gastrointestinales.  
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SONORA 

En visita al estado de Sonora, permitió dialogar con el Gobernador Dr. Francisco Alfonso 

Durazo Montaño, así como el diputado Bernardo Ríos Cheno, quienes me platearon los 

diversos problemas que enfrenta su estado en materia de riego agrícola, abastecimiento 

público urbano, tratamiento de aguas residuales, pero sobre todo, la contaminación que 

enfrenta el Rio Sonora, el cual sufrió el mayor desastre ambiental en la historia de su industria 

minera. El derrame de 40 mil metros cúbicos de ácido sulfúrico en los ríos Bacanuchi y 

Sonora, ubicados en la región centro-norte del estado de Sonora El derrame afectó 31 pozos 

que fueron cerrados de forma preventiva, impactando negativamente a más de 22,000 

personas de siete municipios situados en las orillas del Río Sonora: Arizpe, Banámichi, 

Huépac, Aconchi, San Felipe, Aviácora y Ures. Por lo anterior, su población ha sufrido 

afectaciones al derecho humano a la salud, al agua, a un medio ambiente sano; lo cual, me 

llevó a reflexionar sobre la importancia de legislar en esta materia, ante la ley, el que 

contamina debe de pagar por los daños y debe descontaminar el medio ambiente afectado.  

 

 

 

 

BAJA CALIFORNIA SUR 
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En diversos recorridos tuve por Baja California Sur establecí una agenda de trabajo con los 

cinco alcaldes de la entidad, atendiendo como temas prioritarios, el manejo sustentable del 

agua, el manejo de residuos sólidos y el uso de energía solar, como alternativas de solución 

a las diversas problemáticas de estos municipios. A estas mesas de trabajo (Comundú, Loreto 

y Los Cabos), fueron invitados los diputados locales, así como los cuerpos directivos de los 

ayuntamientos con la finalidad de abordar la problemática, desde diversos enfoques y así 

poder brindar una ruta de alternativas concretas. Con el Gobernador del estado he tenido un 

dialogo directo y cordial en el cual me he comprometido para brindar apoyos en materia 

legislativa y de gestión a fin de que se traduzcan en acciones concretas para beneficio de los 

habitantes de BCS, especialmente para los que menos tienen. 
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PUEBLA 

Atendiendo una invitación del Diputado Federal Alejando Carbajal, tuve la oportunidad de 

visitar el estado de Puebla, donde pude platicar con diversos alcaldes y de presentarles los 

avances del Informe Homologado de la Problemática del Agua en México, quienes en 

conjunto presentaros situaciones similares en materia de contaminación de ríos y cuerpos de 

agua. De acuerdo a datos de CONAGUA están en semáforo rojo, 80% de ríos, cuencas y 

presas de Puebla por “fuerte contaminación”. Ya en una mesa de trabajo, tuve la oportunidad 

de atender sus inquietudes, así como sus solicitudes de gestión de diversa índole. 
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TABASCO 

De igual forma y mediante una solicitud del Diputado Federal Manuel Rodríguez González 

de Tabasco y en compañía del Diputado Federal por Chiapas, Ismael Brito Mazariegos tuve 

la oportunidad de atender una reunión con autoridades locales del estado de Tabasco, 

encabeza por su gobernador el Lic. Carlos Merino Campos. En dicha reunión se planteó la 

importancia de la creación de un nuevo polo de desarrollo agrícola, el cual permitiría 

combatir la insuficiencia alimentaria que atraviesa México en cultivos estratégicos, como el 

arroz y el aceite de palma, el cual tiene una gran demanda en el mercado internacional. Todo 

ello, en el marco de un desarrollo agrícola sustentable. En esa misma reunión se exploraron 

alternativas para el rescate de la Laguna de las Ilusiones, la cual se encuentra contamina por 

descargas de aguas residuales que no son tratadas adecuadamente. 
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MICHOACAN 

El Diputado Federal Leonel Godoy Rangel, organizó una gira de trabajo, a la cual fui invitado 

para conocer sobre diversas problemáticas por el estado de Michoacán, particularmente sobre 

el tema del agua. posteriormente tuve la oportunidad de regresar al estado por invitación del 

Diputado Federal, Enrique Godínez del Rio, para participar en una mesa de trabajo en 

Zamora Michoacán con diversos alcaldes y representantes de los distritos de riego de la zona 

del Duero. En dicha mesa de trabajo se abordaron los restos que enfrentan los municipios 

para el cumplimiento del derecho humano al agua y al saneamiento.  Por su parte, los 

representantes de los distritos de riego, presentaron la necesidad de impulsar obras de cabeza 

necesarias para la tecnificación del campo por medio de proyectos estratégicos, en conjunto 

con la Comisión Estatal del Agua y la propia CONAGUA, por lo que recalcaron la 

importancia de destinar más presupuesto al campo mexicano, en particular para Michoacán, 

dado que es de los estados más productivos del país.  
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AGUASCALIENTES 

Durante el mes de agosto, tuvimos la oportunidad de celebrar la Décima Reunión Ordinaria 

de la Comisión de Recursos Hidráulicos en Paredón de Arteaga, Aguascalientes, a solicitud 

del Diputado Noel Mata Atilano, donde se contó con representantes de las autoridades de los 

tres niveles de gobierno, así como de los productores del Distrito de Riego 001, quienes nos 

presentaron su caso de éxito. En este intercambio de experiencias, nos mostraron como la 

reconversión de cultivos y la tecnificación de 12 mil hectáreas, vimos cómo es posible 

(técnica y financieramente) la reducción del consumo de agua de un 30 a un 90 por ciento 

para cultivos agrícolas, reduciendo su explotación de 90 a 32.5 millones de metros cúbicos. 

Impulsar este tipo de proyectos en los 85 distritos agrícolas del país, redundarían en un mejor 

aprovechamiento de los recursos naturales, así como en un incremento muy significativo en 

el rendimiento de los cultivos, lo que se traduce en un mejor nivel de vida para los productores 

y sus familias.  Recientemente tuve la oportunidad de regresar al estado de Aguascalientes 

para entrevistarme con la nueva gobernadora, la doctora en derecho María Teresa Jiménez 

Esquivel, para platicar de estas experiencias y otras problemáticas de su estado.  
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ESTADO DE MÉXICO 

Por su cercanía con la Ciudad de México, he tenido a bien visitar varios municipios del 

Estado de México para platicar con sus alcaldes, dentro de los que se destaca, Toluca, 

Tenango del Valle, Cuautitlán Izcalli, Tlalnepantla entre otros, con la finalidad de asesorarles 

y brindarles alternativas de solución respecto al tema de sus organismos operadores. Uno de 

sus grandes retos es la contaminación de sus cuerpos de agua, siendo el caso del Rio Lerma 

el más emblemático. Para ello, me he hecho acompañar a estas giras de diferentes técnicos 

especialistas del Instituto Mexicano del Tecnologías del Agua, quienes con su experiencia ha 

ofrecido asesorías en sus áreas de expertis. 
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CENTROS DE INVESTIGACIÓN 

Así mismo he tenido la oportunidad de atender la invitación por parte de los investigadores 

del Instituto Mexicano del Tecnologías del Agua (IMTA), así como del Centro International 

de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT). En ambos centros de investigación he tenido 

la oportunidad de ver de primera mano los avances en investigación y desarrollo que nuestros 

investigadores pueden ofrecer en diversas áreas de oportunidad, como el tratamiento 

adecuado del agua o como del mejoramiento de la productividad agrícola, todas con prácticas 

sustentables y de bajo costo, que he ido acercando y vinculando según las diversas 

comunidades que he podido visitar. 
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VISITA A LA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACION 

 

El caso de la controversia constitucional, promovida por el Municipio de Cusihuiriachi, Chihuahua, 

en contra del Congreso de la Unión y del Poder Ejecutivo Federal, me llevó a entrevistarme con el 

Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación para dialogar sobre los alcances que la 

resolución de la suprema corte implica en este sentido, dado que emisión de una Ley General de Agua 

asignatura pendiente en materia legislativa. En esta visita, tuve la oportunidad de ser acompañado por 

otros compañeros diputados con la finalidad de tener un dialogo abierto donde coincidí con el 

Ministro que para poder emitir una ley de este calibre, es necesario precisar de forma actualizada la 

problemática el agua en México con los datos más relevantes.  
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En sintonía con todo lo anterior, estoy convencido como Diputado Federal, que ante los 

grandes retos no solo del agua, sino también del campo; en México, se debe planificar 

estratégicamente el uso y destino de las aguas residuales, las cuales deben contemplar el 

intercambio o comercialización de aguas residuales debidamente tratadas con los diversos 

sectores productivos como el agrícola, en el riego de cultivos como forrajes o flores de ornato, 

o bien las diversas ramas industriales que demandan grandes volúmenes de agua para sus 

actividades, lo cual puede impulsar modelos financieros y de negocios innovadores, en un 

mercado en crecimiento constante, lo que garantizaría el derecho humano al agua. 

En el próximo periodo legislativo seguiré trabajando arduamente como diputado federal, 

buscando alternativas de solución para los diferentes retos que enfrenta la población de mi 

circunscripción y del resto del país, impulsando la cuarta transformación con Puntos de 

Acuerdo e Iniciativas que permitan mejorar el marco legislativo de nuestro país. 
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VIII. GALERIA 
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